

| <u>Primeras Planas</u> | <u>IECM</u> | <u>Elección del Poder Judicial Federal</u> | | <u>Reforma Electoral</u> | <u>INE</u> | <u>TEPJF</u> |

| Congreso Local | | Columnas |

11 septiembre 2025

#### **NOTAS DE PRIMERA PLANA**

Reforma: Frena México a China en autos, ropa, acero.... El Universal: Hay 8 puertos y 555 empresas ligados al huachicol fiscal. La Jornada: Pemex paga la resaca de "la maldita deuda": SHCP y Presidencia. Excélsior: Tragedia por pipazo. El Heraldo de México: Zaragoza ¡en llamas!. Milenio Diario: Tomza: historial de siniestros y una pipa con seguro en duda. El Financiero: Busca México elevar arancel a autos chinos hasta el 50%. El Economista: Aranceles pegarán con fuerza a autos de marcas chinas; serán de 50%. El Sol de México: Cobrarán arancel de 50% a coches chinos. 24 Horas: Muerte y destrucción por explosión de pipa. Reporte Índigo: Millones para los Ministros en retiro.

#### PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Estalla pipa: 4 muertos y 90 heridos. El Universal Cd.: Explota pipa de gas en Iztapalapa. La Jornada Cd.: Estalla pipa en Iztapalapa; 4 muertos y 90 heridos. Excélsior Cd.: Dejan atrás el miedo para prestar ayuda. Milenio Diario Cd.: Brugada reporta traslados a una docena de hospitales . El Sol de México Cd.: Explota pipa en Zaragoza. 24 Horas Cd.: Plantean restricciones a publicidad de alcohol. Reporte Índigo Cd.: La fauna exótica del Metro. Eje Central Cd.: Ampliará su servicio nocturno Metrobús L1.

#### TARJETA INFORMATIVA

**IECM** 

Con el objetivo de reforzar y promover el respeto de los derechos humanos entre el personal y generar un entorno laboral libre de violencia y discriminación, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** (**IECM**) pondrá en marcha una serie de medidas y acciones contra la violencia institucional. Derivado de un evento denominado Reflexiones en Confianza: mujeres en el **IECM**, que surgió de la iniciativa de trabajadoras del propio Instituto, informó que entre las acciones se llevará a cabo el taller Para reconocernos desde la sororidad: Redes que cuidan. Y se impulsará la creación de una red de mentoría denominada Nos acompañamos: mujeres que inspiran, ademas de que se desarrollará la campaña Hombres por la igualdad: masculinidad en transformación. Con dichas acciones, señaló la consejera presidenta del **IECM**, **Patricia Avendaño**, lo que se busca es "recuperar la parte humana" y el orgullo de pertenencia de la institución, el cual aseguró en todos quienes son parte de ella. La **consejera Maira Melisa Guerra** aseguró que la institución se colocará a la vanguardia en la protección de los derechos laborales. Eje Central, Basta, La Prensa, La Crónica de Hoy (sitio), La Prensa (Sitio), Dossier de Prensa CDMX (sitio), Línea Política MX (sitio)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizará consultas a personas jóvenes, cuyas opiniones y propuestas serán insumos para el análisis y eventual definición de acciones afirmativas en materia de postulación





de candidaturas en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. Conforme a la legislación local, en la Ciudad de México se reconoce como jóvenes a quienes tienen hasta 35 años. De acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 2020 del INEGI, en la Ciudad de México residen 3,027,101 personas de entre 15 y 34 años, lo que representa 32.9% del total de la población de la entidad (9,209,944 personas). A este grupo se suma la población de 35 años, incluida en el rango censal de 35 a 39 años, lo que eleva la cifra aproximada de personas jóvenes a más de 3.1 millones. Agencia Global de Información AGI (sitio)

La alcaldía Álvaro Obregón reforzará la vigilancia durante la próxima consulta ciudadana que decidirá el futuro del proyecto de la Utopía en el Parque Las Águilas. Este ejercicio, que busca poner en manos de los vecinos la decisión sobre sus espacios públicos, se llevará a cabo el próximo domingo 14 de septiembre. El **Instituto Electoral de la Ciudad de México** (**IECM**) es el organizador del evento, contando con la participación de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM). Basta recordar que este es el primer ejercicio de consulta para el proyecto de la Utopía, el cual es impulsado por el gobierno capitalino, por lo que Álvaro Obregón se convierte en un referente al involucrar directamente a la población en esta toma de decisiones. Diario de México, Megalopolis (Sitio)

Las Utopías se han convertido en uno de los proyectos sociales más ambiciosos de la Ciudad de México. El reto, sin embargo, no es menor. En algunas zonas, la ciudadanía no ha terminado de apropiarse del proyecto, ya sea por desinformación o por desconfianza respecto al impacto en sus colonias. Ejemplo de ello es Álvaro Obregón, donde se planea edificar una Utopía en el Parque Águilas Japón. Ante inquietudes vecinales sobre el posible daño a las áreas verdes, el Gobierno capitalino y la alcaldía han decidido abrir un proceso de consulta ciudadana el próximo 14 de septiembre, con la instalación de 19 casillas, la participación del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** y la Comisión de Derechos Humanos local. Orus Media CDMX (Sitio)

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, solicitó al Congreso de la Ciudad de México que las alcaldías tengan más tiempo para entregar los proyectos del Presupuesto Participativo (PP), un ejercicio mediante el cual los ciudadanos votan por iniciativas que propusieron para que se ejecuten en sus colonias. Al respecto, en el ejercicio de 2025 la administración de Tabe Echartea acumuló hasta 26 trabajos que entregó fuera de tiempo, más dos casos con irregularidades, según los informes. De acuerdo con el último Informe de Avance Trimestral 2024 que la administración de Mauricio Tabe reportó que, en diciembre, que fue la fecha límite para entregar los trabajos, en 26 unidades territoriales no habían cumplido con el 100% de la ejecución de los recursos públicos. Los dos casos adicionales fueron detectados en la Plataforma Ciudadana del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), donde las alcaldías reportan el avance. Basta

# **ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL**

El Tribunal Electoral no logra cerrar la polémica por el uso de acordeones en la elección del Poder Judicial, pues ahora pospuso la discusión sobre multas impuestas a juzgadores ganadores que aparecieron en esas guías de votación. El 28 de julio, con seis votos contra cinco, el Consejo General del INE aprobó sancionar a 168 juzgadores por aparecer en acordeones físicos y publicados en internet, al considerar que esa promoción ilegal no podría quedar impune. Reforma, El Financiero





### **REFORMA ELECTORAL**

El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) ya avisó: en algunas de las 17 gubernaturas que estarán en juego en 2027 postulará a sus propios candidatos e irá solo. "Sin que implique ruptura con Morena", aclaró el senador Manuel Velasco, jefe de la bancada del tucán, partido aliado desde 2018 de la 4T, junto con el PT, en una coyuntura marcada por incipientes jaloneos relacionados con la reforma electoral que se ventilará en los primeros meses de 2026. Reforma

Eduardo R Huchim escribe: En la actualidad, la organización de elecciones federales es materia del Instituto Nacional Electoral (INE) y la de comicios estatales compete a los organismos públicos locales (OPLes), pero con una fuerte intervención del INE. Esa intervención ha llevado al planteamiento, en diversas iniciativas, de que el INE asuma la totalidad de las funciones hoy adjudicadas a los OPLes (los cuales desaparecerían), sobre todo para maximizar el trabajo del órgano nacional y generar un ahorro en los altos costos que alcanzan en el país los procesos electorales. El Heraldo de México

Redes de Poder publica: Nos cuentan que, al menos en San Lázaro, donde los diputados federales ya empezarán el análisis y debate del Paquete Económico, al parecer hay algunos legisladores del Partido Verde y del PT, aliados de Morena, que estarían considerando, si no condicionar, al menos estirar la liga lo más posible y ponérsela difícil a Morena a la hora de contar con sus votos para la aprobación, así como lo envió la Secretaría de Hacienda. Y es que al parecer querrían llevar a la mesa la aprobación del Paquete Económico, sin modificaciones, mientras que también se consideren sus inquietudes respecto a la Reforma Electoral, la cual sí es más de su interés, por la forma en que podría afectarlos en materia de financiamiento y de representación. Reporte Índigo

Bajo Sospecha publica: Si se aprueba la reforma electoral impulsada por la Presidenta Claudia Sheinbaum, que contempla cambios profundos en el sistema electoral, todos los demás partidos se pueden desdibujar y muchos, hasta desaparecer. Incluso podrían verse afectados los aliados como el Partido Verde y el Partido del Trabajo. Es la estrategia de Morena para garantizar que no tengan contrapartes para gobernar. La Razón de México

INE

El gobierno federal, por primera vez, ajustó a la baja el presupuesto que solicitó el Instituto Nacional Electoral (INE), al entregar a la Cámara de Diputados el Paquete Económico para 2026. La cifra enviada es 12% menor a la solicitada por el órgano electoral. Para su operación ordinaria, programas especiales, una posible consulta popular y arranque del año electoral 2026, el INE había solicitado un presupuesto de más de 18 mil millones de pesos, a lo que se sumarian siete mil 700 millones de pesos para el financiamiento de partidos políticos, dando un total de casi 26 mil millones de pesos. Excélsior

Días Presidenciales publica: El INE sufrirá un recorte presupuestal, pues de 22,837.2 millones de pesos tendrá una reducción de 4,162.8 millones de pesos respecto al 2025, cuando ejerció 27,000 millones de pesos; en la práctica, de poco más de 40,000 millones de pesos, pasará a un presupuesto de poco más de 40,000 millones de pesos. El Independiente





#### **CONGRESO LOCAL**

Con miras a la Copa Mundial de Futbol FIFA 2026, el diputado local de Morena, Fernando Zárate, busca sacar adelante su iniciativa para prohibir la publicidad exterior de alcohol en la Ciudad de México, además de un impuesto para alimentos ultraprocesados como medida para avanzar en la protección de la salud pública. En entrevista con 24 HORAS, el legislador afirmó que se tiene consenso con la bancada guinda y aliados para aprobar la propuesta en el Congreso de la Ciudad de México en el presente periodo ordinario de sesiones. 24 Horas

Con el objetivo de mejorar la calidad de vida de los capitalinos, el Congreso de la Ciudad de México exhortó a las 16 alcaldías a impulsar acciones para implementar las estrategias integrales necesarias previstas en el Bando 1, "Por una ciudad habitable y asequible con identidad y arraigo local", emitido en julio pasado por la jefatura de Gobierno. El diputado Paulo Emilio García (MORENA) precisó que el documento presentado por la jefa de Gobierno, Clara Brugada, contiene una serie de medidas para el futuro, la visibilidad y la sostenibilidad económica de la capital. Basta

La diputada de Morena, Martha Ávila, presentará hoy una iniciativa para la creación del Sistema de Cuidados, pero a través de una reforma, sin considerar la promulgación de una ley, lo que fue cuestionado por expertas en la materia. Desde su perspectiva, esta propuesta evidencia el desconocimiento de la legisladora sobre las obligaciones del Congreso. Se trata de una iniciativa de reforma a la Ley del Derecho al Bienestar Igualdad Social de la Ciudad, en la que se puntualizan disposiciones similares a las que ya presentó la Jefa de Gobierno, Clara Brugada. Reforma

A cierta altura de la avenida Niños Héroes, vialidad principal de la Ciudad de México, se toleran estacionamientos indebidos, y esto es aprovechado por funcionarios de la Secretaría capitalina de Administración y Finanzas, y el Poder Judicial local. A pesar de que cerca de estos edificios hay varios estacionamientos, las tarifas de algunos cobran alrededor de 45 pesos por hora sin posibilidad de que el cliente pueda pagar por alguna promoción, razón por la que algunos servidores públicos y visitantes de las dependencias, optan por utilizar a los negocios informales como franeleros. Lo anterior ocurre a pesar de que recientemente, los diputados del Congreso de la Ciudad de México, aprobaron la imposición de hasta 36 horas de arresto a quienes se desempeñen como franeleros. Basta

Funcionarios de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC) del gobierno local presentaron a diputados del Congreso capitalino nueva versión del Atlas de Riesgos de la Ciudad de México, que tuvo una inversión inicial de 20 millones de pesos, en tanto que el Heroico Cuerpo de Bomberos dio a conocer las Estrategias de Territorio, a fin de que la población sepa cómo actuar ante los fenómenos naturales como sismos, inundaciones y hundimientos, ante el hecho de que el documento debe ser replicado por las 66 personas legisladoras en las 16 alcaldías para coadyuvar en la prevención. La Prensa

# **CIUDAD DE MÉXICO**

El Gobierno de la Ciudad de México instalará casetas de vigilancia y bardas perimetrales para combatir la tala clandestina en suelo de conservación. En el Primer Informe de Gobierno de Clara Brugada se indica que derivado de operativos y vigilancia, se recuperaron 201 hectáreas de suelo invadido y se protegieron 479 hectáreas mediante procedimientos administrativos. El Universal





La explosión de una pipa de gas LP en el puente de La Concordia dejó un paisaje de desesperación, pero de solidaridad. Decenas de personas, con la ropa quemada y la piel al descubierto por las llamas recibieron ayuda inmediata de vecinos y policías que se organizaron de forma espontánea para rescatarlos y apagar el fuego. La solidaridad no se detuvo. Vecinos se acercaron a la zona acordonada para llevar botellas de agua y pan a bomberos y policías, lanzando incluso los víveres por encima de las vallas. Excélsior

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, participó en la Reunión de Coordinación Interestatal contra el Robo de Vehículos junto con los gobernadores de Morelos, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Puebla, Querétaro y Tlaxcala. Reporte Índigo

A partir de este viernes 12 de septiembre, el Sistema de Transporte Público Metrobús de la Ciudad de México ampliará el servicio de su Línea 1 en el horario nocturno de los fines de semana, con el fin de brindar una mayor opción de movilidad y atender la demanda. Eje Central

El Caballito publica: Nos adelantan que ya se cuenta con una ruta muy avanzada sobre cuál será el nuevo organismo de transparencia en la Ciudad de México, una vez que, por la reforma federal, el Info-CDMX desaparecerá. Nos comentan que se ha cabildeado entre el gobierno, especialistas, comisionados, el presidente de la Comisión de Transparencia del Congreso capitalino, el morenista Víctor Hugo Romo, para que se trate de un órgano descentralizado que pertenezca a la Secretaría de la Contraloría General, con autonomía de gestión y presupuestal, y que ya no sea un espacio colegiado, sino con un titular. El Universal

Capital Político publica: Ante la falta de resultados, y con la imperiosa necesidad de mostrar algo a los aficionados que visiten la Ciudad de México en el Mundial de Futbol de 2026, Clara Brugada metió la mano a la chistera en busca de algunos trucos. Uno de ellos es hacer un jardín elevado sobre la Línea 2 del Metro, del tramo de Santa Antonio Abad a General Anaya, que sería una mala copia del de Nueva York, por ejemplo. Además de no tener utilidad para los capitalinos, los expertos aseguran que, de techar ese tramo y llenarlo de plantas, sólo generaría filtraciones y escurrimientos, lo cual podría afectar la propia estructura del Metro. Excélsior

### **NACIONAL**

El Paquete Económico 2026 plantea que el saldo de la deuda pública de México supere, por primera vez, los 20 billones de pesos, debido, entre otros factores, al rescate de Pemex, señala un análisis de México Evalúa. Jorge Cano, coordinador del Programa de Gasto Público y Rendición de Cuentas de ese organismo, dijo en entrevista que las transferencias que el Gobierno hará a Pemex (263 mil 500 millones de pesos) supera por mucho al presupuesto proyectado para el Ramo 56 Servicios de Salud del IMSS-Bienestar, que es de 172 mil 500 millones. Reforma

En 2019, los secretarios de Marina y Defensa, Rafael Ojeda y Luis Cresencio Sandoval, solicitaron al presidente López Obrador que los Órganos Internos de Control de ambas dependencias permanecieran bajo mando militar y no fueran transferidos a la Secretaría de la Función Pública. Según el gobierno mexicano, los OIC son los encargados de vigilar el correcto uso de los recursos públicos y el apego a la legalidad de los servidores públicos. El Universal





Claudia Sheinbaum acusó a Felipe Calderón de ser "entreguista, vendepatrias" tras sus declaraciones en Estados Unidos sobre la reforma al Poder Judicial. Sheinbaum comparó las palabras de Calderón con el golpe de Estado a Madero orquestado por un embajador estadounidense. Además, pidió a Ricardo Anaya explicar por qué se fue seis años a Estados Unidos. La Jornada

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo expresó anoche su solidaridad y apoyo a los familiares de las tres personas "lamentablemente fallecidas y los lesionados, debido a la explosión de una pipa en Iztapalapa". En redes sociales, informó que la Coordinación Nacional de Protección Civil, la Guardia Nacional, la Secretaría de la Defensa y la red de hospitales de la administración federal colaboran con la jefa de Gobierno, Clara Brugada, y las autoridades de la Ciudad de México para atender a las y los afectados. La Jornada

El Poder Judicial de la Federación (PJF) tendrá en el 2026 un presupuesto de 85 mil 960 millones de pesos (mdp), un aumento real del 17 por ciento respecto a lo que tuvo en el 2025; sin embargo, de esa cifra, 86.5 por ciento (74 mil 391 mdp) se prevé que sea destinado al rubro de servicios personales, que cubre salarios, prestaciones, seguridad social y nómina en general, de acuerdo con lo que establece el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2026 (PPEF 2026), que está en manos del Congreso de la Unión. La Razón de México

## **COLUMNAS POLÍTICAS**

Templo Mayor publica: Las filas morenistas deben haber resentido los nuevos cargos criminales que se fincaron en Estados Unidos contra Naasón Joaquín García y otros dirigentes de la iglesia de La Luz del Mundo. La relación entre la asociación religiosa y miembros de Morena era más que conocida. Y no sólo porque Martí Batres fue invitado VIP al homenaje que se hizo al propio Naasón en Bellas Artes. Eso fue una muestra. Reforma

Bajo Reserva señala: Nos hacen ver que la voz que no se ha escuchado en todo el escándalo de corrupción que está golpeando el buen prestigio de la Marina, es la del exsecretario, el almirante Rafael Ojeda Durán, a quien el anterior gobierno le confió las aduanas y los puertos, y cuyos mandos allegados y familiares están implicados en el tráfico de huachicol. El Universal

Frentes Políticos destaca: La presidenta Claudia Sheinbaum afirma que en 2026 sí caerán las empresas factureras, aunque admite que, por ahora, no hay un solo detenido. Culpa al "anterior" Poder Judicial por no emitir órdenes de aprehensión, pero confía en que eso cambiará. La idea surgió en el sexenio anterior y, hoy, Edgar Amador, desde Hacienda, es el colaborador clave para recomponer el escenario. Excélsior

Sacapuntas indica: Mucho tendrá que explicar el empresario Tomás Zaragoza, propietario de Gas Silza, por la explosión de una de sus pipas, que ha dejado cuatro muertos y 90 heridos en el oriente de la CDMX. En el gobierno de Clara Brugada ya se desarrollan las indagatorias para conocer a detalle lo que sucedió, pero todo apunta a que la compañía es la principal responsable de la tragedia. El tema preocupa, pues Zaragoza es también dueño de Grupo Tomza, una de las mayores gaseras del país. El Heraldo de México





# **AGENDA**

- Plática informativa virtual: "Participación Ciudadana, una Herramienta para Mejorar mi Comunidad" Alcaldía Xochimilco. 12:00 hrs. Youtube
- Novena Sesión Ordinaria del Comité de Transparencia (CT).12:00 hrs. Microsoft Teams

